
ATA DA 16ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 25/04/2014 2 

 3 
Aos vinte e cinco dias do mês de Abril de dois mil e catorze, com início às 19 horas, realizou-se 4 
a 16ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo 5 
como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-Presidente 6 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira 7 
Secretária Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza. Estiveram presentes os Conselheiros 8 
Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, Celso Renato Silva, Délcio Fernando G. 9 
Pereira, Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza, Eliane de Souza Pimenta, Elizabeth de 10 
Lacerda Barbosa, Marcus Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes Caldas, Marília de 11 
Oliveira, e Roberto Chateaubriand Domingues, e os Conselheiros Suplentes: André Amorim 12 
Martins, Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Érica Andrade 13 
Rocha, Felipe Viegas Tameirão, Helena Abreu Paiva, Leila Aparecida Silveira, Madalena Luiz 14 
Tolentino, Marisa Estela Sanabria Bourman, Odila Maria Fernandes Braga e Stela Maris Bretas 15 
Souza. Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos 16 
presentes, totalizando 10, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiro efetivo os 17 
conselheiros Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Érica 18 
Andrade Rocha, Felipe Viegas Tameirão e Helena Abreu Paiva. Justificativas de ausência: 19 
Cláudia Natividade, Dalcira Ferrão, Deborah Akerman, Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza, 20 
Eriane Sueley de Souza Pimenta, Maria Tereza de Almeida G. Nogueira, Maria Márcia Bicalho 21 
Noronha, Sandra Regina de Souza, Ricardo Figueiredo Moretzsohn e Túlio Louchard Picinini 22 
Teixeira, justificaram ausência. ASSUNTOS TRATADOS: Reunião da Diretoria com o PSIND-23 
MG: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que a Diretoria do CRP-04 se 24 
reuniu com o Sindicato dos Psicólogos do Estado de Minas Gerais/PSIND-MG no dia 25 
09/04/2014 e entre os assuntos discutidos foi definida uma agenda a ser construída 26 
coletivamente de visita às subsedes para tratar da Jornada de 30h, piso salarial e o novo Ato 27 
Médico. Para tanto ficou sob a responsabilidade das subsedes passar as demandas do interior 28 
e mobilizar a categoria para que a reunião aconteça com bom número de psicólogos. O PSIND-29 
MG pediu que se respeitasse o fluxo, passando pelo CRP-04 para que não venha uma 30 
solicitação diretamente do município para o PSIND-MG, e assim chegar mais demandas do 31 
Estado e as mesmas possam ser atendidas. O CRP-04 pretende fortalecer as entidades como 32 
o próprio PSIND-MG e viabilizará estas viagens. Foi discutida também uma proposta de mesa 33 
de negociação permanente composta por funcionários, sindicatos (PSIND-MG,SINDECOFE-34 
MG) e Diretoria, para questões de relações de trabalho, salariais, entre outras. O PSIND-MG 35 
pretende realizar uma pesquisa para traçar um perfil profissional, avaliando qual a vinculação 36 
institucional do psicólogo no mercado de trabalho (área de atuação, tipo de instituição 37 
vinculado). O CRP-04 entrará com a disponibilização do mailling. Comissão de Título de 38 
Especialistas: A Conselheira Marília de Oliveira em virtude da ausência da Conselheira Elaine 39 
Zanola apresentou Parecer pela Concessão de 06 (seis) Títulos de Especialista destes 2 (duas) 40 
Especializações em Neuropsicologia; 2(duas) Especializações em Psicologia Hospitalar, 1 41 
(uma) Especialização em Psicologia Organizacional e do Trabalho por determinação judicial; 1 42 
(uma) Especialização em Psicologia do Trânsito  por determinação judicial. Deliberação: O XIV 43 
Plenário aprovou o parecer da Comissão pela concessão dos 6 títulos de especialista. 44 
Subsedes: 1) Triângulo: A Conselheira Odila Braga informou que ocorreu uma Reunião do 45 
Conselho Municipal sobre Drogas de Uberaba em que foram tratados o 1º Encontro de 46 
Comunidades Terapêuticas e Entidades afins. No evento foram discutidas questões relativas ao 47 
tratamento, acolhimento, triagem, anaminese e critérios de entrada. A Conselheira Odila 48 
informou que a situação no município está complicada e vem estudando as Resoluções e 49 
Portarias relativas a temática de álcool e outras drogas, principalmente a Portaria 131/2012 que 50 
institui incentivo financeiro destinado aos Estados, Municípios e ao Distrito Federal para apoio 51 
ao custeio de Serviços de Atenção em Regime Residencial, incluídas as Comunidades 52 
Terapêuticas, voltados para pessoas com necessidades decorrentes do uso de álcool, crack e 53 
outras drogas, no âmbito da Rede de Atenção Psicossocial e levando para a discussão nas 54 
reuniões do COMAD/Uberaba, visando avaliar se as comunidades terapêuticas estão 55 
atendendo as recomendações das legislações vigentes. A Conselheira Odila Braga informou 56 



que as Comunidades Terapêuticas estão se organizando para elaborar um protocolo comum 57 
visando uniformizar suas ações e também para facilitar o acesso aos recursos do programa 58 
Aliança pela Vida. No dia 28/04 terá uma reunião para discutir o fluxo voluntário e dia 30/04 59 
sobre o fluxo involuntário. Estão previstas ainda uma Semana de luta contra as drogas que 60 
acontecerá entre os dias 19 a 26/06. Acontecerá em Junho/2014 a Marcha contra o Crack. A 61 
Conselheira Odila Braga informou que no dia 29 de abril a Presidente da Comissão de Direitos 62 
Humanos do CRP-04 Rosemeire Aparecida Silva participará do evento sobre “A Ditadura Civil 63 
Militar no Brasil e seus reflexos”. Na oportunidade será discutido o livro “A verdade é 64 
Revolucionária” e o documentário “Memórias da Resistência” com a participação do historiador 65 
Pedro Fernandes Russo, sobre documentos encontrados por catadores de cana-de-açúcar em 66 
uma casa de fazenda abandonada em Jaborandi-SP, pertencente a um ex-delegado do DOPS. 67 
Entre os dias 21 a 23/05 acontecerão eventos sobre a Saúde Mental na Atenção Básica com a 68 
presença da psicóloga Márcia Maria Rodrigues Ribeiro nos municípios de Uberaba, Frutal e 69 
Iturama. A Conselheira Aparecida Cruvinel informou sobre o Lançamento da Cartilha de 70 
Referência do CREPOP sobre CAPS e Álcool e outras drogas, que aconteceu no dia 22/04 em 71 
Uberlândia, com a presença da psicóloga Marta Elizabete e contou com a participação de 70 72 
pessoas. 2) Leste: A Conselheira Stela Maris informou que no dia 24/04 esteve em Pavão para 73 
discutir sobre a questão da medicalização na educação, para os professores da rede estadual e 74 
municipal. A Conselheira Stela Maris informou que as reuniões do GT da Psicologia Escolar 75 
tiveram início e que no dia 25/04 teve uma reunião pela manhã com a Secretária Estadual de 76 
Educação Especial Ana Regina, que é psicóloga e gostaria de participar das reuniões da 77 
Comissão de Psicólogos da Saúde, e inclusive fez uma denúncia sobre um abuso cometido no 78 
município de Teófilo Otoni. A Conselheira Madalena Tolentino informou que no dia 16 de maio 79 
às 14h acontecerá Audiência Pública sobre Depoimento sem Dano na Assembleia Legislativa 80 
de Minas Gerais, terá a participação dos servidores do interior, e contará com a presença da 81 
Dra. Esther Arantes, representantes do CRESS, e de outras entidades. A Conselheira 82 
Madalena Tolentino esclareceu que o CRP-04 é contra a metodologia utilizada para escuta de 83 
crianças e adolescentes. A Conselheira Madalena Tolentino informou que acontecerá o 84 
lançamento das Cartilhas de Referência do CREPOP sobre CAPS e Álcool e outras drogas, no 85 
dia 27/05 em Teófilo Otoni. O Conselheiro Marcus Macedo informou que aconteceu o 86 
lançamento do Livro "A Verdade é Revolucionária Testemunhos e memórias de psicólogas e 87 
psicólogas sobre a ditadura civil e militar (1964-1985)”, no dia 7 de abril de 2014, às 19hs, com 88 
a presença da psicóloga Sandra Athayde que participou da construção do documento com seu 89 
depoimento e também da Conselheira Conceição Novaes e contou com um público de 20 90 
participantes. O Conselheiro Marcus Macedo informou que participou de Debate Stop DSN-5 no 91 
município de Governador Valadares no dia 24/04/2014 com a presença  de 40 pessoas e 92 
debateu os novos transtornos apresentados pela 5ª Versão do Manual de Transtornos Mentais 93 
da Associação de Psiquiatria Ameriacana. O Conselheiro informou que as reuniões do GT do 94 
SUAS estão em andamento e que pretendem realizar o 2º Encontro das(os) Psicólogas(os) na 95 
Assistência Social do Leste Mineiro. 3) Centro Oeste: O Conselheiro Felipe Tameirão informou 96 
que no dia 10/04 aconteceu uma Audiência Pública sobre os 50 anos da Ditadura Militar e 97 
contou com as presenças do Vice Presidente da Comissão de Direitos Humanos da Câmara 98 
dos Deputados Nilmário Miranda e da psicóloga Rita Francischetto (Psicóloga do Judiciário de 99 
Divinópolis e professora de Direitos Humanos) e contou com a participação de 200 pessoas. O 100 
Conselheiro Felipe Tameirão informou que estão acontecendo reuniões do GT de Psicologia na 101 
Educação e de Psicólogos da Saúde e que pretende posteriormente fazer o lançamento do GT 102 
de Psicologia Organizacional e do Trabalho após um evento. A Conselheira Eliana Pimenta 103 
informou ainda que aconteceu o lançamento das Cartilhas de Referência do CREPOP sobre 104 
CAPS e Álcool e outras drogas, no dia 24/04 e contou com a público de 70 pessoas. No evento 105 
houve um questionamento de um psicólogo que atua em Comunidade Terapêutica. O 106 
Conselheiro André Amorim informou que vem fazendo visitas as Comunidades Terapêuticas da 107 
região para conhecer melhor sobre a forma de atuação das mesmas. O Conselheiro Celso 108 
Renato informou que está sendo discutido no GT de Álcool e outras drogas a atuação de 109 
psicólogos em Comunidades Terapêuticas, abordando a questão da atualização da Resolução 110 
vigente, as solicitações de inscrição/renovação de Pessoa Jurídica de Comunidades 111 
Terapêuticas que solicitam para atender recomendação da ANVISA para credenciamento e 112 



financiamento público e por fim avaliar juntamente com a COF se os psicólogos que atuam em 113 
Comunidades Terapêuticas estariam cometendo falta ética e não seria o caso do CRP-04 114 
orientar e/ou denunciar para a COE. 4) Sudeste: Conselheira Elizabeth Lacerda informou que 115 
acontecerá no dia 13/05 o lançamento das Cartilhas de Referência do CREPOP sobre CAPS e 116 
Álcool e outras drogas em Juiz de Fora.  A Conselheira Elizabeth Lacerda pontuou que o CRP-117 
04 foi convidado pela Faculdade Estácio de Sá/Juiz de Fora para realizar palestra sobre Ética e 118 
Processo Éticos no CRP-MG em Outubro/2014, a mesa será composta pela professora Andreia 119 
Stenner (coordenadora de Saúde Mental de Juiz de Fora e Juliana Perucci (professora UFJF e 120 
membro da ABRAPSO – Núcleo Juiz de Fora) junto com o/a conselheiro(a) do CRP-MG. e foi 121 
pensado no nome da Conselheira Cláudia Natividade, e pela FAMINAS/Muriaé para falar sobre 122 
Bioética. O nome sugerido na Plenária de Março/2014 havia sido do Conselheiro Túlio Picinini. 123 
O Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana entrou em contato com o mesmo por email e ele 124 
ficou de avaliar a agenda. Foi solicitado ao Wagner que entrasse novamente em contato para 125 
verificar a disponibilidade e caso não possa, voltar para a Diretoria definir o representante. A 126 
Conselheira informou ainda que o CRP-04 foi convidado para palestrar sobre 127 
desinstitucionalização das clínicas psiquiátricas, e esclareceu que este tema é muito importante 128 
na região, uma vez que tiveram dois hospitais psiquiátricos que foram fechados recentemente. 129 
Recebeu ainda uma solicitação de apoio para o evento “Psicopatia e Periculosidade” com a 130 
vinda da  palestrante Maria das Mercês Maia Muribeca trecho João Pessoa x Juiz de Fora (ida 131 
e volta), que virá posteriormente para deliberação da Diretoria. 5) Sul: A Conselheira Helena 132 
Abreu informou que acontecerá no dia 13/05 o lançamento das Cartilhas de Referência do 133 
CREPOP sobre CAPS e Álcool e outras drogas em Poços de Caldas e solicitou à Diretoria que 134 
avaliassem o pedido de adequação da subsede realizado pela arquiteta. Informe sobre o PLC 135 
31/2010 – Psicopedagogia: A Conselheira Stela Maris informou que a proposta da PLC 31/2010 136 
que regulamenta a atividade de Psicopedagogia e transformá-la a de uma especialização para 137 
uma profissão. No momento a PLC se encontra no Senado, após revisão pela Câmara dos 138 
Deputados da quantidade de horas necessárias para o curso de especialização que passou de 139 
600h para 450h. A posição do CFP é contrária a aprovação do PLC, por se tratar de uma 140 
especialização e não de uma profissão e questiona a situação da própria pedagogia não ser 141 
considerada uma profissão, assim seria necessário a regulamentação primeiramente da 142 
profissão de pedagogo. CONEAD-MG: A Conselheira Conceição Novaes informou que está 143 
participando das reuniões do Conselho Estadual sobre Drogas de Minas Gerais e que foi 144 
levado pela Secretaria de Estado de Saúde de Minas Gerais o credenciamento de 145 
comunidades terapêuticas para o Aliança pela Vida e para tanto o CRP-04 ficou responsável 146 
juntamente com a ANVISA de criar o roteiro de fiscalização das entidades credenciadas. Este 147 
roteiro está sendo construído e será apresentado posteriormente. A proposta é de abertura de 148 
1000 leitos em Comunidades Terapêuticas para usuários de crack e outras drogas. Ciclo de 149 
debates: Tráfico de Pessoas - ALMG: A Conselheira Conceição Novaes informou que participou 150 
da 5ª Reunião Preparatória para o Ciclo de Debates para o Enfrentamento do tráfico de 151 
pessoas em Minas Gerais e informou que o evento acontecerá no dia 08/05/2014 na 152 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais o objetivo é propiciar o entendimento do tráfico de 153 
pessoas como uma violação dos direitos humanos em suas diversas modalidades, com 154 
destaque para a exploração sexual, o trabalho escravo e a adoção ilegal; compartilhar os dados 155 
relativos ao tráfico de pessoas, com vistas ao dimensionamento do fenômeno e à identificação 156 
de públicos vulneráveis e de possíveis rotas de operação do delito; refletir sobre a temática a 157 
partir dos desafios decorrentes da realização de grandes eventos no Brasil, particularmente a 158 
Copa do Mundo de 2014 e as Olimpíadas de 2016; discutir estratégias e ações de 159 
enfrentamento do tráfico de pessoas, priorizando a mobilização e a sensibilização do poder 160 
público e da sociedade para a articulação de uma rede que atue no enfrentamento desse 161 
fenômeno em Minas Gerais. Núcleo de Diversidade Sexual de Governador Valadares. A 162 
Conselheira Conceição Novaes informou que conversou com a representante do NUDIS de 163 
Governador Valadares Tatiana e sugeriu à militante que participasse das discussões da 164 
Comissão Mulheres e Questões de Gênero para tratar de Identidade de Gênero e violência. A 165 
militante gostaria de representar o CRP-04. O Conselheiro Marcus Macedo informou que 166 
Núcleo já existe desde 2010 e organizou diversos eventos sobre Diversidade Sexual na região. 167 
A demanda inicial era de criação de um GT para tratar destas discussões. O Conselheiro Celso 168 



Renato questionou qual o critério para que um representante possa ser um articulador do CRP-169 
04 na região. O Conselheiro Roberto Chateaubriand esclareceu que o GT e a Comissão são 170 
espaços de discussão do Conselho. O Núcleo é uma entidade externa e que o Conselho pode 171 
avaliar a validade institucional de ter um representante neste Núcleo de acordo com o objetivo, 172 
as discussões e a proposta do mesmo. O Conselheiro Presidente propôs que o CRP-04 apoie o 173 
Núcleo sem estar representado institucionalmente. A Conselheira Conceição Novaes informou 174 
que o Núcleo foi convidado para se estruturar enquanto Conselho de Direito e mais 175 
recentemente recebeu o convite de uma professora do Mestrado da UNIVALE para entrar em 176 
uma Pesquisa como autores. Neste sentido o Núcleo não sabe se enquadra na gestão, na 177 
academia ou enquanto movimento social. A Conselheira Marília de Oliveira sugeriu que o 178 
Conselho manter o apoio já dado e oferecer o espaço do Conselho para que possam se reunir. 179 
Deliberação: O XIV Plenário deliberou pelo apoio ao Núcleo e por não ter representação do 180 
Conselho no NUPED Governador Valadares por 11 votos favoráveis, 5 contra e 3 abstenções. 181 
Solicitação de apoio 18 de maio no interior: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 182 
informou que a Diretoria recebeu em torno de 07 solicitações de apoio de prefeituras do interior 183 
para o 18 de maio. A Conselheira Helena Paiva colocou que no interior os eventos da Luta 184 
Antimanicomial são organizados por psicólogos que atuam na Saúde Mental das prefeituras e 185 
eles pedem enquanto militantes e não como trabalhadores da Rede. O Conselheiro Presidente 186 
Roberto Chateaubriand questionou o fato de estes apoios virem com a chancela da Prefeitura 187 
uma vez que se pretende ir contra a posição da política pública, deveria vir o pedido enquanto 188 
movimento social organizado como Fórum Mineiro de Saúde Mental e não como profissional da 189 
Rede. Os Conselheiros André Amorim e Eliana Pimenta colocaram que há recursos para as 190 
prefeituras investirem em Saúde Mental e o recurso muitas vezes não é utilizado e inclusive são 191 
perdidos Editais do Ministério da Saúde por falta de interesse. Deliberação: O XIV Plenário 192 
deliberou por aprovar os apoios solicitados e conversar com o Fórum Mineiro de Saúde Mental 193 
visando fomentar que os próximos pedidos venham por meio do Fórum ou outro movimento 194 
social organizado. Comissão Mulheres e Questão de Gênero: A Conselheira Marisa Sanabria 195 
informou que a Comissão Mulheres e Questão de Gênero fez um manifesto contrário ao Projeto 196 
de Lei 893/13 referente ao vagão rosa por entender que esta medida não resolve a problema 197 
da violência de gênero e levanta a necessidade de campanhas educativas e espaços para 198 
denúncias destas situações de violências e assédio. Deliberação: O XIV Plenário deliberou 199 
favoravelmente ao conteúdo do Manifesto. Nada mais havendo a tratar, eu, Marília de Oliveira, 200 
que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pelos demais 201 
membros presentes. Belo Horizonte 25 de Abril de 2014. 202 



 


